

LA NOTA DEL MOMENTO

Posiblemente en mayo próximo llegue al país don Federico Tinoco Granados

Persona que parece estar bien informada, nos dice que se ha recibido una carta de un costarricense radicado en París en la cual se habla de la salida de aquella capital del Ex presidente don Federico Tinoco. Según los datos de la salida del señor Tinoco de Europa, su llegada a Costa Rica se fija para el 22 de mayo entrante. Esta noticia coincide con algunas conversaciones que han tenido en

meses pasados algunos de los costarricenses que han estado en Europa recientemente. Recordamos que en la recién pasada lucha electoral para Presidente de la República se estuvieron publicando algunos documentos escritos por el señor Tinoco, y en ese entonces se dijo que tan pronto como se resolviera la situación política él vendría a Guatemala donde fijaría su residencia mas se agrega que su anhelo es estar

en Costa Rica para la próxima campaña. Diez años de exilio político han hecho mella en el corazón del costarricense que en otros días nos gobernó con mano fuerte y hoy siente la nostalgia de la patria. No sería de extrañar que se le diera entrada franca en su patria, si el ex Presidente Acosta, que fué el inmediato enemigo político suyo, se sentó en la misma mesa con él en un

banquete de fraternidad en ocasión memorable para la colonia iberoamericana residente en París. Todas estas consideraciones caben al margen de tan especial acontecimiento, del cual damos noticia con las reservas que nos impone el derecho de respeto a las instituciones nacionales que por una u otra causa se vieran trasgredidas en tal ocasión.

DE LA NOCHE--

Honorarios a un profesional por valor de ₡ 125.000

De un modo insistente corría ayer el rumor en la capital de que en la sesión que el lunes próximo va a celebrarse la Comisión Especial de Pavimentación, se va a conocer de los reclamos que la Ways and Freitag va a presentar antes de entrar a los trabajos por administración. Entre otros de los reclamos, según el rumor que recogemos pero del cual

no respondemos, está el de ₡ 125.000 por honorarios de abogado. La suma en cuestión parece un tanto exagerada pero en negocios del orden del que se trata, nada hay exagerado. La verdad o la mentira de esta nota se conocerá en la sesión de la Comisión de Pavimentación.

Treinta alumnos matriculados para la Escuela de Comercio de Cartago

Hasta ayer al medio día habían sido matriculados para asistir a la Escuela de Comercio del Colegio de San Luis treinta estudiantes. El entusiasmo por este nuevo plantel de enseñanza ha sido grande, solo que algunos de los jóvenes cartagineses que deseaban ingresar a esta Escuela esperaban saber a ciencia cierta si se llevaría a cabo la idea lanzada y felizmente cronada por el señor Subsecretario de Educación Pública, a cargo del cual va a marchar este cen-

tro. Los comodidades mayores que puede pedir un estudiante las tiene en esta Escuela, pues con una muy pequeña suma va a adquirir una profesión que le será muy provechosa. Sabemos que el implantamiento de esta ha encontrado muy saludable acogida de parte de los Bancos de la ciudad, pues ya podrán contar en días no lejanos con jóvenes bien preparados para las labores que en esos centros de negocios se necesitan.

Dícese que en las próximas Sesiones del Congreso va a "menearse el palo" a una Secretaría de Estado

Desde hace unos días llega insistente el rumor a nuestros oídos de que las próximas sesiones ordina-

rias del Congreso se va a tratar de ciertos asuntos de una Secretaría de Estado.

Por mucho que hemos tratado de averiguar la autenticidad de tal rumor, no se nos ha querido confirmar a cuál Secretaría se refieren los comentarios, pero sí el que le "menearán el palo" a su debido tiempo de acuerdo con ciertas averiguaciones que se hacen. Como quiera que se trata de algo que entraña interés para la

vida política del país, trataremos de obtener datos más precisos en estos días para darlos a conocer a nuestros lectores, con quienes tenemos deuda de gratitud y pequeña en ninguna forma queremos perder nuestra norma de seriedad y verdad en lo que escribimos para ellos.

El Ingeniero Picado será únicamente consultor de los asuntos del Pacífico

Persona que parece estar bien informada nos dice que el Ingeniero don Rmaón M. Picado, que recientemente estuvo en visita de inspección en Puntarenas y en todas las dependencias del Ferrocarril Nacional, no podrá aceptar el cargo de Técnico permanente de los asuntos de esta Empresa siendo así que únicamente ocupará uno o dos días a estudiar los problemas que se le presenten. Además, el señor Picado prepara

un viaje para Europa y Estados Unidos en vía de recreo, por un año posiblemente. De todas maneras la presencia del Ingeniero Picado, en los mil y un problemas como tiene que resolver nuestro Ferrocarril al Pacífico es valiosísima, toda vez que su competencia es reconocida y su empeño en servir al país es para él orgullo de costarricense.

Hace falta un Dentista Escolar en Cartago

Desde hace algunos días se nos había dicho que la Secretaría de Educación Pública estaba dispuesta a nombrar un Dentista para las Escuelas de la ciudad de Cartago, puesto que la necesidad de este facultativo se hace sentir dado que en nuestro pueblo poco se atiende a la higiene del cuerpo. Pensamos sinceramente que el nombramiento de un Dentista para las escuelas es algo indispensable. Las ausencias en horas de clase en la mayor parte de los casos

son ocasionados por enfermedad de los alumnos, y esa enfermedad en un setenta y cinco por ciento son provenientes de la boca. Sobre este particular esperamos oír la voz autorizada de la Secretaría de Salud Pública que entendimos está trabajando de acuerdo con la de Educación para llevar a cabo una verdadera cruzada de salubridad en las escuelas.

Colección de antigüedades en el Colegio de San Luis Gonzaga

Los profesores don Elías Leiva, don Rubén Torres y don Vicente Lachner se han puesto de acuerdo, según nos informan, para llevar a cabo una labor que tiene una gran importancia para el Colegio de San Luis Gonzaga. Se trata de hacer una colección de antigüedades de las que se encuentran con frecuencia en nuestros campos. La arqueología que en Cartago se encuentra con frecuencia tiene aspectos de valor

que se desea estudiar con los alumnos del Colegio, y ninguna fórmula mejor que tener un pequeño museo en el mismo Colegio, ya que presta las comodidades para el caso. La labor de los citados profesores, como dijimos al principio, va a ser de un valor absoluto para el Colegio y en ella pondrán todo su empeño quienes se han dispuesto a llevarla a cabo.

Mil colones de apuesta en el juego Corsarios-Turrialba

En la tarde de hoy se efectuará un interesante juego de futbol entre los equipos Turrialba y Corsarios en la Plaza Iglesias. Ha sido dedicada la partida a don José Joaquín Masís y su señora esposa, con asistencia de la Banda Militar. Infórmansenos que para este juego dos vecinos importantes de Turrialba y deportistas entusiastas

han concertado una apuesta de ₡ 1,000.00 por el resultado final del mismo. Después del juego los turrialbeños serán festejados con un baile en los salones del Hotel Imperial. Viene de Turrialba un tren especial con los jugadores y amigos de los mismos y este mismo tren regresará a su destino a las 11 de la noche.

La muerte de Doña Fernanda de Coto

Joaquín Fernández Montúfar, Subsecretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio, saludó afectuosamente al muy apreciable Director de EL DEBATE y tiene el gusto de enviarle ese Suplemento al Arancel de Aduanas editado por orden del señor Ministro Arias, con todas las adiciones y reformas acordadas hasta hoy, para facilitar la labor de los empleados fiscales y de los comerciantes del país. San José, abril 19 de 1929.

Valioso volumen

El miércoles último, por la mañana dejó de existir en esta ciudad la estimable dama doña Fernanda de Coto, a quien dura y penosa enfermedad hizo guardar cama por muchos días. Las virtudes y nobilísimo corazón que adornaron a la extinta, prendas han sido heredadas por sus hijos. Esposa amante y buena, madre afectuosa y abnegada, el vacío que en el hogar deja es inmenso. También lo es en el corazón de todos aquellos que le trataron y supieron de sus afectos. EL DEBATE se une a la pena que ahora embarga a los suyos y les envía su pésame muy sincero y muy sentido.

En sesión conjunta los Comerciantes y la Municipalidad se llegó a un acuerdo verdaderamente satisfactorio

En la noche del miércoles último se reunieron en una sesión extraordinaria la Municipalidad de Cartago y algunos miembros de la Cámara de Comercio de la Provincia a efecto de discutir la situación de ciertos comerciantes que han sido calificados para el pago de sus patentes. De todo este proceso entre los comerciantes cartagineses y nuestra Corporación Municipal se ha hablado ya bastante. Pero lo resuelto en esta sesión conjunta del miércoles no puede haber sido más justo y más patriótico; la Municipalidad, con celo que le es muy encomiable vela por los intereses suyos que son lo de la comunidad y sin poner en peligro las finanzas de la misma logró comprender que su deber era conocer el modo de sentir y pensar de la entidad comercial que ha venido a dar con las verdaderas necesidades del comercio cartaginés. Pasó a estudio de la Cámara de Comercio los expedientes de reclamo que se presentaron. Esta manera de solucionar las cosas entre la Municipi-

palidad que es cuerpo de absolutismo en asuntos fiscales suyos y la naciente Cámara de Comercio entidad que a estas horas debiera de tener el apoyo más franco y decidido de todos los comerciantes de la Provincia por las ventajas que con ella se obtienen, es algo, no que nos sorprende sino que nos halaga porque en Cartago ninguna situación es mala para nadie ni para nada, pues se encuentra siempre el más franco y decidido anhelo de progreso. Será pues, dentro de pocos días que se sepa de un modo fijo en qué quedan las patentes que han presentado reclamo por la reciente calificación.

Don Alberto Odio vendrá a trabajar al Pacífico

Dijémos ayer que la Secretaría de Fomento había dispuesto llamar de la Habana, donde se encuentra desde hace muchos años en una magnífica posición, a don Alberto Odio, para ocupar un cargo de gran importancia en el Ferrocarril al Pacífico. El señor Odio, que tiene su familia en Cartago, llegará aquí posiblemente a mediados del mes entrante. No conocemos la veracidad de esta nota, pero es cuanto se nos informó.

El señor Odio, que tiene su familia en Cartago, llegará aquí posiblemente a mediados del mes entrante. No conocemos la veracidad de esta nota, pero es cuanto se nos informó.

Información mundial

LOS ENEMIGOS DE CHANG KAI SHEK CUENTAN CON RUSIA. Londres, 20. — Cada día parece confirmarse mejor la evidencia de la ayuda constante que reciben los enemigos de Chang Kai Shek para mantener a China en un estado de efervescencia mientras un deliberado plan se pone en

práctica, provocando la llegada al poder de un gobierno del todo solidario a los intereses del Soviet en China. Por este motivo, se han registrado numerosos arrestos logrando en todo caso sostener el momento, de intranquilidad nacional pues los detenidos saben que su reclusión Pasa a la página seis

COMENTOS

Padecemos la carestía del agua

Queremos hacer presente nuestro modo de pensar respecto del problema del agua de nuestra cañería, problema que ya se está convirtiendo en endémico en todas las ciudades cabeceras de provincia. Vemos con dolor que los puntarenenses están consumiendo amebas por agua de tiempo; que en Heredia, según las frases del ex-Presidente Jiménez, que publicó EL DEBATE en su primer número, también va a padecer dentro de poco la necesidad de acondicionar su cañería.

Cartago, que por tantos años ha tenido la ilusión de poseer la mejor agua de la República, se ve a estas horas con el problema de su cañería sin solución posible; todos los días falta el agua en los tubos de la ciudad, cuando menos se lo piensan los vecinos, y esto entraña un gravísimo peligro para la salud pública puesto que se priva por muchas horas del día a los cartagineses de usar el agua para sus necesidades.

La cañería nuestra está en muy malas condiciones y lo ha estado desde que se hizo el entubamiento de las aguas del Río Oro, tema que ha sido bastante explotado y desde luego sus alcances son bien conocidos. Se había dicho en estos días que el Gobierno del Lic. González Viquez dispuso dar treinta mil colones para la reparación preventiva de la misma, en atención a que es indispensable la echura completa de ésta y para lo cual se necesitan muchos miles de colones. Pero ni lo uno ni lo otro. Viene ya el invierno y nos veremos obligados a consumir agua con todo, pues en ninguna forma será posible evitar la osmosis en el trecho de la provisión de agua entre el Río Oro y las fuentes de Arriás. Por mucho que se le haga, no se contendrá ese discurrir de agua sucia por nuestra cañería.

Lo que sí podemos decir es que la Municipalidad va a conocer en estos días un proyecto de gran importancia que el señor Gobernador interino, don Rogelio Granados Chacón está elaborando, con objeto de hacer el trabajo de cambio de la tubería de cemento por la de hierro en el trayecto del Oro a Arriás, obteniendo el dinero para la obra de un modo fácil. Los alcances del proyecto no los conocemos porque están en secreto, pero sí hemos logrado saber el espíritu que anima al señor Granados Chacón en este asunto.

Necesitamos agua.

Necesitamos que el gobierno local ponga un poco de acción y de esfuerzo en la consecución de esta obra de utilidad pública de absoluta necesidad. No se espere todos los días el favor oficial para que avance el progreso de los pueblos. Acostúmbrese nuestras Municipalidades a tener sentido práctico de sus deberes. ¿Qué espera la Corporación de Cartago que no pone su pensamiento en la solución de este problema? ¿Qué hace la Corporación que no cambia su fuerza de acción, honrada sí, pero inactiva?

No vean los señores municipales en estas frases un fin torcido. Vean el anhelo nuestro de levantar el espíritu público de los hombres de Cartago en beneficio de los intereses de Cartago. Demasiado sabemos que estamos obligados a no callar las explosiones de nuestro espíritu de juventud y no de contemporización en aquello que es una obligación de ciencia decir a quienes tienen que saberlo.

Necesitamos agua; he aquí empeñado el honor de la Municipalidad de Cartago.

Si Ud. no está suscrito suscribase a la

REVISTA "LA ESCUELA DE AGRICULTURA"

Es una publicación mensual de gran interés para el hombre amante de la tierra y el trabajo. Ella le dará ideas sobre mejoramiento de sus cultivos.—La suscripción vale solo cuatro colones por año.—Números de muestra gratis. Escriba a su Director

LUIS CRUZ BOLAÑOS, Apartado 1287, San José.



FAGEOL

El camión que hasta la fecha ha hecho la mejor demostración de potencia, fortaleza y economía al traer de Puntaenas a San José 40 quintales de mercadería

Unicos Agentes para Costa Rica, PRADILLA & Cía. - Teléfono 3651 - San José

ESCUELA DE COMERCIO DE CARTAGO

El primer lunes de Mayo próximo principiarán las labores de esta Escuela en el local del Colegio de San Luis.

Cartago, abril de 1929.

Fallecimiento de don Alonso Pérez Calvo

Murió en San José en la mañana de antayer, el Lic. don Alonso Pérez Calvo, quien fué persona muy conocida y estimada en Cartago.

Don Alonso, fué durante algún tiempo profesor de Física y Química en el Colegio de San Luis y en la mente de los que fueron sus discípulos solo afectos grandísimos había dejado siempre, por su condición de hombre sencillo, ameno en sus lecciones y sobre todo la distinción del caballero intachable.

Al entierro del estimable fallecido fueron algunos de los profesores del San Luis y una delegación de alumnos del mismo.

EL DEBATE se une de todo corazón al duelo de la familia suya y



al de sus viejos alumnos del San Luis y profesores que fueron sus compañeros.

VIDA SOCIAL

Continúa mejor de su dolencia doña Salvadora de Ortiz.

Partió el sábado último para los Estados Unidos la señorita Lily Artavia.

En la tarde de hoy en la finca de Pirie y Pacheco los miembros del Club Rotario de Cartago tendrán un espléndido picnic.

En el mes de EATODINHRDL En el mes entrante parte para los Estados Unidos el joven Fernando Rosabal.

Pasa unos días en esta ciudad, doña Carmen Brénes de Carrión.

Rodrigo Ernesto, fué el nombre impuesto al nuevo heredero del

hogar de don Arturo Pacheco Sáenz y doña Rosalía Oreamuno de Pacheco.

Fueron padrinos don Ricardo Toledo y la señorita Celina Pacheco.

Ayer celebraron su fecha matrimonial el Licenciado don Rafael Angel Valverde y doña Carmen de Valverde.

El estado de salud del Lic. don Nicolás Oreamuno va siendo en extremo satisfactorio, por lo cual nos alegramos.

Para el baile del New Orleans Club el sábado 27 de los corrientes han empezado a circular las invitaciones.

Un grupo de distinguidas damas y damitas ha aceptado el cargo de recibidoras de esta española fiesta.

Sigue mejor de su dolencia la señorita Delia Guzmán, quien sufrió una operación en el Hospital Max Peralta.

Regresó a Limón, después de varios días de permanecer al lado de su familia don Filadelfo Granados.

Es un error y una mala economía no construir con maderas del Pacífico Visite a LORIA, él se las proporciona.

SASTRERIA DE ERNESTO FEOLI

Sorteo 47. Favorecido el N° 54 GUILLERMO MONGE

Este sorteo se verificó en la Agencia de Policía.

Se está preparando la Serie C a ¢ 3.50 en 125 socios.

Así se escribe para concursos

San José, 19 de abril de 1929.

Señor don Carlos Jinesta. Ciudad.

Muy estimado amigo:

He leído en los periódicos que su biografía de don Juan Rafael Mora obtuvo el primer premio en el concurso literario-histórico que propuso ese asunto. Nada puedo lógicamente decirle acerca de tal obra, pero no creo que mis presentimientos sean defraudados. El asunto era muy serio y el tribunal muy bien escogido, don Justo como buen hablista, don Alejandro como exquisito espíritu y don Ricardo como autoridad histórica.

Su trabajo tiene que haber respondido a estos tres principios. Ahora nos quedamos esperando la feliz oportunidad de saborear su ensayo; pero quiero expresarle, por adelantado, mi alegría muy sincera por su triunfo. Tiene que ser motivo de orgullo superior para usted el afirmar su gloria de escritor sobre el bronce del hombre más grande y más simbólico de la historia nacional.

Muchas felicitaciones para usted y para su hogar, al cual ofrece tan hermoso y perdurable galardón.

Su atento y Ss.,

(f) Rómulo Tovar

OPORTUNIDAD

Necesitamos con urgencia persona seria y honrada que quiera colocar acciones de nuestro Club de Amplificaciones Serie B.

PAGAMOS MUY BIEN

RIVERA y VILLANUEVA

Comentarios frívolos

Castigando duro

Nos ha llegado la hora de tener que referirnos a asuntos poco comunes en esta tierra; en todos los periódicos vienen largas columnas sobre el mismo tema, y en conclusión las maestras de la Escuela Julia Lang han presentado su renuncia. Aquí paro estas líneas para reflexionar sobre el asunto tan traído, y después de meditar un poco creo que la actitud asumida por nuestro señor Ministro de Educación ha sido poco correcta.

Viejas son las tradiciones del continuo escamoteo que a diario se efectúa en las escuelas; y vástame recordar los cuentos de mi Madre cuando era ella alumna de escuela, hace 50 años, pues siempre le faltaba al guño el almuerzo y por más castigos que se hacían, siempre el mal

seguía. Más tarde fui yo; asistía a una escuela donde se alternaba con una de mujeres, y era nuestro afán llegar siempre temprano a recoger lo que las alumnas dejaban olvidado; pero es el caso que las maestras se han resentido por las palabras del señor Ministro, quien debió solidarizarse con ellas, y no permitir que en una forma poco correcta se les calumniara. Si es que así podríamos tildar este acto.

Los que hemos compartido con los maestros de escuela nuestras alegrías y tristezas no podemos dejar pasar este acto desapercibido y levantamos nuestra protesta por los cargos injustos que se les hacen.

Juan Cacique

SOMBRILLAS PARAGUAS

Las mejores calidades, de fantasía y corrientes, para señoras, caballeros y niños, acaba de recibir

TIENDA DE NOVEDADES DE SOTIROS E. ROUNDA

Lado Sur del Mercado, en el Bazar San Luis

De la Junta de Caridad de Limón

Ha llegado a nuestra mesa de trabajo un folleto sumamente interesante, enviado, por la Junta de Caridad de la ciudad de Limón, el cual se refiere al Informe que de las labores de la Directiva en el año de 1928 presenta el tesoro de la misma don Filadelfo Granados. Este informe fué leído en una asamblea general verificada el 13 de enero del presente año. Del informe que tenemos a la vista se desprende que la situación de la Junta no es del todo bonancible, pues se da un déficit de ¢ 3,841.46. Las entradas totales

fueron de ¢ 68,289.34 y las salidas ¢ 72,130.80. Advierte el señor Tesorero que es preciso ver la manera de arbitrar fondos a la Junta, toda vez que no será posible rebajar las salidas si se toma en cuenta que es grande el aumento de las gentes pobres que usan el Hospital por cuenta de la Junta.

Agradecemos el envío del folleto de que hacemos mérito y prometemos insertar en la edición próxima algunos muy importantes párrafos de la exposición que en el mismo encontramos.

El Mejor Café Molido

ODIO Y ODIO

LA PANADERIA DE ODIO

Ha reabierto sus talleres montados a la moderna y con todos los requisitos higiénicos indispensables. Pan Caliente a todas horas.

Nuestras conversaciones

El Doctor don Luis J. Guier elogia la labor del Dr. don Aniceto Montero

"La tuberculosis, dice, como la viruela, llegará a ser una enfermedad rara en el ambiente humano dentro de unos sesenta años".

El doctor don Luis J. Guier, que en Cartago es el hombre todo dinamismo y todo entusiasmo para la vida activa de la ciudad y de sus instituciones, no ha tenido inconveniente en conversar con los que trabajamos en EL DEBATE, al margen de asuntos que están directamente compaginados con las actividades suyas como profesional distinguido y como hombre a quien se le puede preguntar de lo que uno desea saber.

Nuestro objeto era hablarle de cierto artículo que una revista argentina trae en relación con la tuberculosis y el medio que se está adoptando en la ciudad de Buenos Aires, para dar a la posteridad una generación sana y exenta del terrible bacilo de Koch. Le manifestamos a grandes rasgos lo que el Dr. Raimondi está haciendo en los hospitales de maternidad de la urbe suramericana, y nos dijo:

—Comienzo por manifestar que debiera ser una ley de la República a estas horas la obligación de la vacuna de los recién nacidos, de

acuerdo con los experimentos hechos por el sabio francés Calmette y de lo cual habla admirablemente el doctor don Aniceto Montero, un joven profesional a quien no se le puede negar profundo cariño a la ciencia y al estudio y sobre todo, constancia en la persecución de los medios de curar las enfermedades causadas por los bacilos ácido-resistentes. Ya lo ha demostrado con la lepra, enfermedad que se hermana en mucho con la tuberculosis, y es él el que a estas horas nos da la agradable noticia de que el Gobierno de Costa Rica puede entrar en arreglos con el ilustre científico francés para hacer venir al laboratorio nacional los bacilos billados para que Clorito Picado, que está perfectamente capacitado para preparar vacunas, puede dar a los médicos del país la bella oportunidad de ir sembrando desde ahora los árboles de una generación sana y fuerte para un futuro de cuarenta a sesenta años, pues si se vacunan hoy los recién nacidos, se logrará obtener con la tuberculosis lo que con la viruela, una enfermedad rara en el ambiente humano, pues ya las causas de la viruela han llegado a ser controladas de un modo muy efectivo.

—De manera, doctor, que de nada sirven a estas horas las prevenciones y aislamientos de los enfermos de tuberculosis en completo desarrollo?

—Nada se logra. Por muchos sanatorios que tengamos, por muchos cuidados que se procuren, los tuberculosos de hoy morirán con su mal. Ya se ha experimentado que esta enfermedad se adquiere en la infancia y permanece latente hasta el desarrollo del individuo, con lo cual no hay posibilidad de luchar sino a base de las ya indispensables vacunas del Profesor Calmette. Los franceses pueden decir que han llegado al punto culminante de una futura humanidad destuberculizada. Una campaña bien intencionada es lo que se necesita de parte del Gobierno para aislar de manera efectiva el terrible bacilo. Ya el mundo científico conoce la fórmula, lo esencial es que ese mundo científico esté en condiciones morales de ayudar o mejorar aún, de obligar al mundo político y económico a emprender la prevención de una enfermedad tan terrible. Ahora se trata de prevenir, no de curar, pues sin lo primero no se obtiene lo segundo.

Otras palabras más con el distinguido galeno cartaginés y nos despedimos de su despacho, pues tenía urgentes labores que atender y lo natural era dejar trabajar a quien, como el doctor Guier, no tiene un minuto de descanso en razón de su prestigio profesional.

Exámenes Científicos de la VISTA

APARATOS MODERNOS

Consultorio Optico Rivera

Dr. Guillermo Rivera M.

Del Colegio Nacional de Jena, Alemania

PROTEJASE

contra los intensos fríos del invierno de Cartago, usando las famosas SWEATER que acaba de recibir la Tienda

"EL PARTENHON", DE LUCAS PAPAYORGO

Los precios más bajos y las mejores calidades. Hay variado surtido para señoras, caballeros y niños.

LA COPA BLANCA

Abarrotes y Ferretería

Precios Bajos

RIVERA & Co. - Cartago, C. R.

LA PUERTA DEL SOL

Pulpería, Cantina y Vinatería

Al Norte de la Plaza de los Angeles en la Calle del Comercio.

TADEO MORA G.

SE VENDE

La casa en que tiene sus oficinas la Compañía Eléctrica de Cartago. Informes Abelardo Brenes. Banco de Rivera y Co.

Hogar de plácemes

En el vecino distrito de San Nicolás el hogar de nuestro amigo don Manuel Joaquín Solano y doña Susana de Solano, ha sido aumentado con un varoncito que llena de alegría a los estimables esposos.

Nuestros parabienes para ellos.

El permiso del Sr. Gobernador

Goza de un mes de permiso nuestro estimado Gobernador don Luis García Atagón, permiso que hubo de tomar por razón de encontrarse imposibilitado para asistir a su oficina después del accidente automovilístico que sufrió en estos días.

Sirve el cargo de Gobernador, en consecuencia, el señor Secretario de la oficina, don Rogelio Granados Chacón, a quien no faltan méritos para el caso, dada su preparación y el conocimiento que tiene del manejo de las cosas de nuestra Gobernación.

Un libro de don Elías Leiva

Con viva complacencia hemos sabido que el distinguido educacionista cartaginés, el Lic. don Elías Leiva Quirós, que fué Gobernador de Cartago, que fué Director del Colegio de San Luis y que es hoy profesor del mismo Colegio, ha escrito un nuevo libro que servirá de texto para los Colegios de Segunda Enseñanza y escuelas primarias.

El libro de don Elías se titula "La Educación del Ciudadano Completo", el cual está dividido en los siguientes capítulos:

- I—El Ciudadano en el medio físico.
 - II—El Ciudadano en el hogar.
 - III—El Ciudadano en la Escuela.
 - IV—El Ciudadano en el medio social.
 - V—El Ciudadano en el Estado.
 - VI—El Ciudadano ante la Administración.
 - VII—El Ciudadano en el medio económico.
- De un comentario que hace en su último número la Revista del Colegio de San Luis Gonzaga sacamos esta frase de gran valor: "Es, pues, la nueva obra, un conjunto de principios y de leyes que palpitan en la misma sociedad, y fueron sacados de las necesidades de la vida y no de las necesidades de la escuela como desgraciadamente se ha venido haciendo. Don Elías ha llegado al convencimiento de que si la escuela es una pequeña sociedad embrionaria según Dewey y por lo tanto la vida, menester es desde luego, enseñar las cosas tal cual han de utilizarse y por ello toma como base para su libro, las mismas necesidades de la vida".
- Repetimos que nos satisface hondamente que don Elías haya procurado dotar a la biblioteca de enseñanza nacional con una obra de tanta necesidad y utilidad como de la que se habla, pues los textos hasta ahora seguidos sobre Educación Cívica son ya de otros tiempos y otras normas.

94

Es el número del Teléfono del Garage de Ignacio Arias

Servicios a precio económico Siempre hay carro en el Garage para atender los servicios que el público pida.

JOSE FERMIN MEZA

Cirujano Dentista

Despacha en Cartago.

Calle del Comercio,

300 vs. al Este del Mercado

Extracciones sin Dolor.

Trabajos garantizados

Precios módicos

Sucursales

en Turrialba y Alajuela

FARMACIA "EL SOL"

G. ROJAS Y CIA.

DESPACHO DEL DR. S. MARADIAGA C.

Calle del Comercio, 100 varas al Este del Banco Rivera y Cia.

Noticias y Comentarios

Por G. de Amarantos

Un aficionado al periodismo, ha decidido, en atención al gentil ofrecimiento que de las columnas de "El Debate" le hizo el Sr. Hernández, aprovechar la oportunidad de ensayar algunas notas, que ni critiquen ni ensalcen, que sólo digan la verdad conforme al pensamiento de quien las escribe y además que sean independientes. En estas líneas, no se que mará el incenso ni se alimentará la hogera del odio, únicamente serán lo que el epígrafe dice, un haz de comentarios y noticias.

Noticias radiográficas, lacónicas y precisa nos anuncia que uno de los más grandes periodistas españoles, ha muerto. Torcuato Lucca de Tena ha sido una de las figuras más destacados de los papeles hispanos. Padre de "Blanco y Negro" y del A. B. C.—La suerte le protegió y estas empresas aumentaron su cuantiosa fortuna. Lucha la tuvo, pero no la más cruel de todas, la del dinero.

Nació peseador de una gran riqueza y con base de ella combatió y venció. Hubiera el as del periodismo tenido que pelear contra la miseria y su gran aliada, la injusticia?

Cartago siempre cuidadosa de su progreso y del mayor bienestar de sus moradores siente la necesidad apremiante de poseer una buena red de cañería. Es verdaderamente penoso que esta vieja ciudad que ha sido siempre famosa por lo sano de su clima y la bondad de sus aguas purísimas y frescas, se ve ahora, atravesando por una crisis, tanto de falta del precioso elemento como por la mala calidad del mismo. La última inundación terminó de completar el desastre. Ojalá el Gobierno, el Municipio, la Comunidad o a quien le toque, que es a Cartago, se preocupen de verdad de reparar el mal, porque urge por el buen nombre de su clima.

Se dice que hay una fuerte corriente contra la cantidad exagerada de

jóvenes que estudian Derecho, se pide que limiten el número de alumnos o cierran un tiempo ese templo del saber y de la ciencia (el único en nuestra tierra). Se alega que se deben señalar nuevos derroteros para la juventud pujante y estudiosa que anhela triunfar y como único recurso se le presenta la Escuela de Derecho. La *petite* prensa cartaginesa apoyó con todo entusiasmo la próxima apertura de una Escuela de Comercio, se juzgó que con el mismo cariño iba a recibirse esa institución entre la juventud, sin embargo, sólo cinco muchachos se inscribieron. En el primer año de Derecho del año que corre se matricularon cinco jóvenes cartagineses. A la Escuela de Agricultura no se acercó ninguno. Es que sólo abogados puede dar Cartago o que no se cree en la efectividad del comercio o en los provechos de la agricultura?

Sandino, el saltador o el guerrillero, la posteridad lo dirá. Las pasiones presentes de los hombres no le pueden jugar. Yo, si cabe la alusión, primero le creía aguila, hoy me parece un reptil. Augusto César, el patriota o el aventurero ha dejado sus montes, ha abandonado su guardia para marcharse a Méjico; la grande y poderosa nación que dicen le ayudó en sus esfuerzos libertadores. El que con un puñado de valientes, cachorros de leones, tuvo en jaque por muchos, muchísimos meses a miles de marinos norteamericanos quebrantó el juramento que a la América hizo de no huir de su tierra hasta no ver su solar libre de la presión yankee. Razones, no puede existir más que una, la imposibilidad de continuar peleando por un ideal que los primeros en rechazar fueron sus propios compatriotas. Sandino, valiente o cobarde, traidor o leal, Quijote o Sancho, rico, o pobre, indio o blanco, héroe o impostor, bandido o libertador que el Cielo te proteja de la venganza de las Barras y las Estrellas.

S. de Amantes

El mejor servicio de Cantina y Restaurant a la carta, en Cartago,

lo encuentra en el

PARIS SALON DE RIVERA Y ALONSO

Atención esmerada. Nunca faltan los mejores vinos y licores de las marcas más acreditadas.

SERVICIO DE COMENSALES

PIDA ORDENES A DOMICILIO POR TELEFONO No. 97

Es importante saber que La Casa de las Medias

es la única en su género en Cartago y la que vende a precios más bajos que en San José. Tienda de Novedades, artículos de toda clase, ropa hecha y Camisería. — Libros y Revistas.

Manuel Angel Hernández B.

Pasaje Coto Aguilar :: Calle del Comercio :: Cartago, Costa Rica

VERMIFUGO SAN ANTONIO

Paraliza los movimientos de las lombrices. Excita el movimiento intestinal, expulsando los gusanos prontamente. Se puede dar en caldo de naranja dulce para que los niños lo tomen bien.

Este reemdio no tiene rival.

SE PREPARA Y SE VENDE EN LA FARMACIA ESPAÑA. Cartago Lucas Morúa A., Farmacéutico

HOTEL UNION

CARTAGO

Propietario: SANICO VALERIN

Hotel de primera categoría con todo el confort necesario, cómodos cuartos y buena cantina y cocina.

Situado 50 vs. al norte de la Estación del Ferrocarril

DIÁLOGOS TRIVIALES

En la Calle

Hay no, qué tipilla esa.

Hay sí, pesadísima.

Jala con fulanita.

Ni digas, odioso.

¿Los viste ayer en el Club?

Claro; solo con ella bailaba.

Y ella juraba.

Y él... ni digo.

Hay sí...

Ole, qué tal.

Bien, y tú?

Hace un segundo saludé a fulanita, ¿la vieron ustedes?

ERNESTO KEITHS

Ofrece en su SASTRERIA el trabajo garantizado y las condiciones más ventajosas para vestirse en pagos semanales sin el sistema de sorteos. Consúltelo.

150 vs. al este de la Plaza de Ganado

Sí, natural, tan buena y tan simpática; ¿verdad?

Usted por eso feliz.

Claro, como novia que es de un amigo.

Muy bien se la merece, ambos son una perfección.

Se les agradece el elogio.

Es justicia.

Gracias.

Encantado de verlas, hasta luego.

Adiós, saludes.

Hay no, qué pesadito...

Sí, verdad?

Con quién jala?

Con fulanita.

Hay por Dios, no digas.

Se casan pronto.

Felices. Qué gozadota.

¿Te espero?

Sí, si lo ves no le digas nada.

(Telón lento).

Waldemar

Cartago, abril 1929.

Servicio municipal de entierros que se deseaba implantar en Cartago

Dijimos en nota de edición anterior que la Municipalidad de Cartago había recibido una importante nota del Cónsul de Costa Rica en Frankfort de Main, Alemania, respecto del sistema de entierros municipales que existe en aquel lugar.

Nuestra Municipalidad posiblemente al pedir estos informes ha deseado entrar en el sistema de que se habla, acción sobre la cual nos abstendremos de opinar.

Entre muchos de los párrafos de la carta del señor Cónsul encontramos estos que son la esencia de lo que se desea.

"El entierro libre de costas de los difuntos — como por ejemplo en Zurich, Suiza — no se pudo llevar a la práctica porque al término medio de cinco mil defunciones anuales hubiera costado... ₡ 400.000. Con todos los cementarios pertenecientes a la Muni-

palidad y bajo su control y con una sola empresa particular (que solo puede vender ataúdes, sudarios y servicios especiales) bajo su estricta supervigilancia, tiene Frankfort una oportunidad para abaratar los funerales y entierros. Esto se ha logrado en parte, pero no al punto que indica esta consideración. También el derecho mortuario se ha elevado pues se ha cambiado la base de cálculo que es ahora una renta de M 12.000 anuales para el entierro normal, lo que eleva el "derecho normal" a M 360 (\$ 85.75) según la nueva tarifa del 12 de enero de 1929.

Por mi parte, en vista de los gastos generales crecidos del Municipio, creo que se ha vencido la competencia con argumentos y medidas "sociales" y ahora se aprovechan del hecho consumado para tornar al departamento municipal de entierro en una fuente de ingresos, sin que el público en general tenga conocimiento de ello. Digo esto a pesar de que sé que en Berlín los entierros aun son más costosos. Es tal vez una medida de carácter mercantil para no perjudicar a las administraciones municipales en otras ciudades. Es importante hacer notar que en Frankfort, lo mismo que en las ciudades suizas, no hay clases o categorías de entierros.

Incineración

Aunque el caso no se aplica en Costa Rica diré que en Europa la extensión de los Cementerios presenta a veces serios obstáculos para los barrios nuevos que surgen con las crecientes facilidades del transporte. Las incineraciones cuestan el 30 por ciento menos que el precio normal. La oposición católica se funda en los mismos argumentos milenarios repetidos en la Encíclica de 1886.

La "Comunidad Judía" tiene cementerio propio y atiende exclusivamente a sus propios difuntos, excepto aquellos que prefieren la incineración.

En París si no se usa el servicio municipal hay que pagar íntegra la suma correspondiente a la clase elegida.

Cementerios

Las prescripciones locales no dejan de ser de algún interés por su minuciosidad y severidad. Por ejemplo: no se admiten piedras pulidas de ninguna especie alegando que no corresponden al carácter de un Campo Santo, pues hay que evitar reflejos inquietos.

Las consideraciones primordiales para la Municipalización del servicio fúnebre me parece que son:

- a) Cementerio de propiedad municipal.
 - b) Privilegio municipal del transporte de cadáveres.
 - c) Un derecho mortuario dando un servicio completo, con o sin categorías de entierros; los "extras" ayudarán a pagar los entierros gratuitos".
- Una serie de folletos y anotaciones de interés envió también el señor Cónsul Falconer a nuestra Municipalidad sobre este asunto nuevo para este país.

PLANTAS PARA FINCAS

De superior calidad, precios sin competencia, precios y catálogos a solicitud.

RODRIGO GOMEZ Agente.

Ap. 43 Tel. 62

Cocinas eléctricas y calentadores de primera calidad.

Precios sin competencia.

Existencia permanente

Rodrigo García Q.

Agente.

250 varas al Este del mercado.

Juan Rafael Guzmán

Abogado y Notario

Despacha en Cartago.

HOTEL IMPERIAL

Juan Rosés

Atención esmerada. Cuartos espaciosos.

Precios económicos

50 vs. al Este del Mercado.

Quiere Ud. comer bien?

Si?

Pues vaya solo a la

Antigua Pensión Italiana

Altos de Delcore - Esquina opuesta al "Diario de Costa Rica" Unico lugar donde se sirve a la carta

Buenas Habitaciones

Precios Módicos

HERMOSO LOTE

Céntrico propio para construir varias casas vendese barato; entenderse con don Manuel Manuel Marin Moya

No deje de tomar la acreditada cerveza

"PILSNER Urquel Chocoeslovakia"

De venta en las principales cantinas.

Rodrigo García Q.

Agente.

Tel. 62 Ap. 43.

SEA LOCALISTA

COMPRES LAS PUERTAS Y VENTANAS PARA SUS CONSTRUCCIONES -DEME SUS TRABAJOS EN TORNO. SI VA A CONSTRUIR CONSULTE CON MIGO, LE OFREZCO ATENCION Y EXPERIENCIA.-CONVENZASE DE QUE LA ZONA DEL ATLANTICO PRODUCE TAN BUENA MADERA COMO LA DEL PACIFICO.-YO LE PUEDO VENDER MADERA DEL ATLANTICO GARANTIZADA.-AYUDE A SOSTENER LAS EMPRESAS LOCALES.-CADA DIA TRATO DE MEJORAR MI EMPRESA Y NO DUDE QUE AYUDANDOME GANARA LA COMUNIDAD.-VISITEME.- DETRAS DEL CONVENTO.-CARTAGO, TEL. 99 - S. VARGAS

El agricultor de Cartago no debe permitir los "intermediarios" en su comercio de Limón

El agricultor moderno, para obtener verdadero rendimiento de su labor, ha de encarar tres diferentes problemas: el de la mayor producción posible, el de producir lo mejor y el de vender al mejor precio.

El primer problema, el de la máxima producción, se reduce a obtener de una superficie de terreno determinada, la mayor CANTIDAD de cosecha y está sujeto a las ciencias físico-químicas, debiendo ser resultado de acuerdo con lo que la agronomía dicta en este caso: profundizar el arado, desmenuzamiento del terreno, asolear el suelo que va a recibir la semilla, surcando o alomándolo, según las necesidades de las plantas, abonar con los abonos indicados para cada cultivo, aplicar el egadio con inteligencia donde y cuando sea necesario, evitar las enfermedades parasitarias en las plantas y las invaciones de insectos dañinos por medio de atomizaciones insecticidas; todo eso, no es difícil ejecutarlo cuando el agricultor quiere y puede hacerlo y puede tener por seguro que ese primer problema la habrá resuelto en su propio beneficio.

El segundo problema, que es producir lo mejor, es decir, conseguir, junto con el mayor rendimiento en una superficie determinada un fruto de la MEJOR CALIDAD, pues nadie ignora que no es suficiente obtener gran cantidad de un producto si este, por su calidad no se impone en el mercado y antes al contrario, es despreciado porque no llena las exigencias del consumidor. Este problema, aunque más serio que el anterior se reduce a evolucionar la vida orgánica de las células para eliminar los ácidos donde se necesite azúcares; la dextrina, donde se necesita almidón etc., etc., o bien, para obtener el mejoramiento de las mismas especies vegetales ya por selección, ya por injerto lo que llevado a la práctica con inteligencia y esmero redundará siempre en gran beneficio para el agricultor.

En el tercer problema ya había de encararse un asunto de índole social y hay que tomar muy en cuenta que el vender a buen precio, el producto de las cosechas no sólo es el primordial objetivo de la agricultura moderna y del agricultor en general, sino que a él quedan subordinados los problemas anteriores ya que una buena venta capacita al agricultor para atender las obligaciones contraídas y para dedicarse por completo, sin otras preocupaciones, a la atención científica y esmerada de sus cultivos; de allí que el alto precio en la venta es lo principal y la legítima aspiración del agricultor porque de una siembra puede obtenerse buenos rendimientos en CANTIDAD Y CALIDAD; pero si a pesar de eso, se vende mal, todo es inútil; ya que la BUENA VENTA, es decir, el alto precio del artículo no sólo es el supremo ideal del agricultor, sino la condición a que está supeditada la solución de los problemas anteriores.

Pero por ser de índole puramente social el problema de la venta éste está bajo la influencia de varios y diferentes factores ajenos a la voluntad del agricultor; entre ellos y como principal, los "intermediarios" cuyos manejos son siempre de funesto resultado para el agricultor, y evitar la intervención de ese gremio en el final resultado que de su cosecha espera el agricultor, es tan sólo, obra de bien social.

El agricultor cartaginés no puede imaginarse el alto precio a que sus artículos son vendidos en Limón y en Colón y cuántos y cuántos individuos viven mejor que esos agricultores y cuántos capitales hay fundamentados en la deshonesto intervención de esos "intermediarios", de allí que, con todo respeto, desde aquí invite a los agricultores todos de Cartago a unirse, a abrir en el mercado de Limón un gran tramo donde todos enviarían sus productos, de cuya venta se encargaría uno de los mismos agricultores y así obtendrían el verdadero rendimiento de sus cosechas consiguiendo el MEJOR PRECIO posible; se librarían de la explotación de los "intermediarios" y habrían echado las bases para una gran COOPERATIVA DE VENTAS.

Habrán en Cartago quien quiera en el próximo número de EL DEBATE explicar a los agricultores los beneficios que obtendrán por medio de las Cooperativas de Ventas?

CHEPE LORIA

LIQUIDACION DE LAS EXISTENCIAS DE LA TIENDA

EL AGUILA

DE EMILIO MARTI

DESDE EL 10. AL 30 DE ABRIL

APROVECHE ESTA OPORTUNIDAD ENCONTRARA TODO A MITAD DE PRECIO

Rincón Literario

El Madrigal del Beso

Ofrecerle a tu belleza unas flores no es discreto, pues flores hay en tu cara y flores tiene tu cuerpo más fragantes y más bellas que las flores de mi ingenio. Puesto a ofrecer, dueño mío, dame qué flores te ofrezco. ¿Violetas? Cuales más lindas que las de tus ojos negros? ¿Rosas? Las de tus mejillas valen más que las que tengo. ¿Claveles? ¿Dónde hay claveles como los del terciopelo de tus labios carmesíes? Te consagro un pensamiento. ¿Y en donde hallaré ninguno tan seductor y tan bello, tan sutil, tan delicado, cual tu loco pensamiento? ¿Jazmines? Hay en tus dientes. ¿Magnolias? Las de tu pecho. ¿Nardos? Tu frente serena, que es blanca como un ensueño. ¿Lo estás viendo, morenita valenciana de ojos negros? Eres reina de las flores y no hay flores en mi huerto dignas de tí; pero calla: una flor tan solo tengo que ofrecerte, si la aceptas: para tus labios bermejos guardan mis labios las mieles de esa flor. ¿Su nombre? Un beso.

J. Fernández del Villar

Los dos Miedos

I

Al comenzar la noche de aquel día, ella lejos de mí.

Por qué te acercas tanto? me decía. Tengo miedo de tí.

II

Y después que la noche hubo (pasado, dijo, cerca de mí.

¿Por qué te alejas tanto de mí (lado?) Tengo miedo sin tí.

Si usted va a construir, pregunte primero a personas entendidas cuál es la Zona que da las insustituibles maderas, que son las que vende LORIA, son del Pacífico

SASTRERIA "LA MODA"

DE ALFREDO GUZMAN e HIJOS

Serie B.—Sorteo No. 43 Favorecido al No. 127 Perteneciente FRANCISCO QUESADA S.

Serie C.—Sorteo No. 17 Favorecido al No. 7 Perteneciente JOSE MADRIZ RIVERA

Estos sorteos se verificaron en la Agencia Principal de Policía

Taller Marin

El mejor equipado de Cartago para la construcción de carretas, puertas, ventanas y toda clase de trabajos de mecánica. Consulte los precios y observe que le conviene buscar a

MANUEL MARIN MOYA

100 VARAS AL OESTE DE LA ESTACION DEL FERROCARRIL

En San Raf. de Oreamuno se preparan a un gran Turno

El próximo domingo se celebrará en San Rafael de Oreamuno un espléndido y bien preparado turno general que ha organizado una Junta especial en asocio del señor Cura del lugar Presbítero don Rafael Cascante Vargas.

El programa que ha circulado con tal fin es variado en acontecimientos que esperan a los vecinos y visitantes para ese día.

Se trata de recoger algunos fondos que hacen falta para pagar una deuda de la iglesia en concepto de reparaciones que se hicieron en meses anteriores.

Esperamos que los esfuerzos del Presbítero Cascante y sus colaboradores se vea coronado con el mayor éxito pecuniario.

Peones a seis colonos diarios

En la pizarra de la Estación del ferrocarril en esta ciudad se lee un aviso de la Compañía ofreciendo \$ 6.00, diarios sin alimentación a los peones que deseen ir a trabajar a Bonilla Farm.

La escasez de brazos en la zona atlántica se está acentuando de una manera especial por circunstancias que se comprenden perfectamente, una de ellas y de gran importancia, la inseguridad que tienen los trabajadores de una comunicación constante con el interior, pues el invierno próximo amenaza con una posible nueva incomunicación.

EL RENACIMIENTO

Suplico a los Agentes que fueran de este periódico en los distintos lugares del país, dirigirse a mí directamente para que arreglen sus cuentas pendientes desde febrero último.

Aquellos que tengan recibos sin cobrar o el dinero, cumplirán con un deber enviando una u otra cosa.

Alejandro J. Bonilla

ESPECIALIDADES

TABACO IZTEPEQUE
CAFE MOLIDO SUPERIOR
LICORES EXTRANJEROS Y DEL PAIS

Desde hace muchos años sirve a Cartago estas especialidades el

Establecimiento de Bárcena

Notas de Heredia

CANDIDATURAS A

Varios nombres suenan como posibles candidatos a la diputación y para un Diputado y dos suplentes, hay como una docena de novios, casi todos por el mismo molde... porque lo cierto es: que es muy usual engañar a los pueblos, pero la verdad es que si don Alfredo González Flores acepta la candidatura, la cosa estará más reñida, porque ahora no habrá la influencia oficial, ni la de los llamados dirigentes de la política.

Los obreros deben permanecer al margen de los acontecimientos y dejar que se rompan las chaquetas, los que sueñan ir a ganarse los \$ 700.00 mensuales por no hacer nada.

CALLES Y MAS CALLES

Esa es la mejor política del señor Gobernador don Luis R. Flores, el progreso constante por doquiera como se palpa todos los días, no solo por nosotros, sino por los que visitan esta ciudad.

Muchas calles se están macadamizando nuevamente, sin que por ellos se descuiden los trabajos del mercado y otros asuntos importantes, que con lucidez de criterio soluciona nuestro buen Gobernador, que honra el puesto y al Gobierno.

El señor Flores, con más espí-

ritu y energía que un joven, recorre la ciudad desde las cinco de la mañana, sancionándolo todo, de manera que los gastos en peones y materiales son ajustados a la honradez, como justa garantía para la Comunidad.

JUSTA QUEJA

Por consideración muy especial para el estimado coronel don Juan Leitón que es todo un caballero y un militar, no publicamos los nombres de dos policías que de palabra ultrajaron a una honorable señora de esta ciudad, y crea el señor Leitón, que estamos en buen pi para decirle cuales son para que se los corrija, pues Dios nos libre de que se les quite el pan, pero ya está ahí el instructor Arguedas y él irá encarrilándolos.

Corresponsal

Las únicas maderas que no se encogen ni se tuercen son las del Pacífico. LORIA se las vende.

Los constructores de más conocimiento solo consumen Maderas del Pacífico y las consiguen con LORIA

GABINETE ELECTRICO DENTAL

de GUILLERMO YGLESIAS FLORES

DENTISTA debidamente autorizado para ejercer la CIRUJIA DENTAL. Trabajo garantizado. Facilidades de pago. Oficina: Frente a la nueva Estación de Camiones en construcción, Calle del Comercio, Cartago.

Tenemos el gusto de avisar a nuestra numerosa clientela y al público en general, que ya hemos recibido nuestros pedidos de PARAGUAS Y CAPAS de hule para este invierno, lo que ponemos a disposición en

“LA MINIATURA”

JOSE MANUEL ORTIZ y Co.

Cartago

CAMPO PAGADO

Una Carta que le Zumba

Signore Direttore del DEBATE.
Ciudad.

Mi caro amigo:

Come el suyo Magazine visitare tuti la yente del popolo di Cartago, io pensare no tenere inconveniente para pedire une campito in tan populares crechente bisemario. La cuestion es molto sencilla, como usted comprende, maraoco, lo importante.

acua es importante in esta poblacione. Il novo ministro que posee energias iguale que Mosoline y pertenecere al faccio tico, io quiere pedire cañeria, esto es, macarao, lo importante.

Lo pose una casa qui vale veinte mile peso y no pueto alquillare per falta de acua y como tuta la yente son bruto como lo faccio, pensare lo contrario al mio. Quiero pedire qui en el suyo Magazine gñtare acua e mas acua per la Madonna que ya es mucha guardare pachencha. La otra noche tutto lo picolino molestare porque io decire e ne le banquete este cosa: io quiere formale protesta per la razona que no podere manejae la espagna lencua saludare entusiasmato,

Rómulo Baratiere

(Por la copia, Waldemar Walmar)

CAMPO AJENO

Una Carta al Señor Ministro de Fomento

Señor Licenciado don Arturo Volio Jiménez.
San José.

Mi estimado don Arturo:

Con la misma confianza, respeto y cariño como le escribía durante la lucha política, lo hago ahora, no para pedirle un puesto público, sino, para decirle prácticamente la necesidad que hay de compñer el camino, o carretera si puede llamarse entre esta ciudad y el progresista cantón de San Antonio de Belén, que está hecho pedazos, lesionando considerablemente no solo los intereses comerciales, de ambos pueblos, sino, de muchas partes, y en ese estado de inercia vamos pasando años.

Hace varias semanas a mi regreso de Puntarenas, tomé el camión de don Alex Núñez, para llegar a Heredia, y crea que con toda la habilidad de ese experto chofer, los pasajeros estuvimos en peligro por los enormes huecos que hay hasta llegar a la hacienda de don Julio Sánchez a San Francisco.

El importante vecino de San Antonio, don Francisco Vidoerreta me decía: que por ese trayecto pasan las mercaderías y grandes cantidades de artículos de primera necesidad para Heredia y otros mercados. Don Julio Sánchez, los Solera, don José Manuel Herrera, don Rafael Esquivel, don Juan María Solera, los Flores, don Benjamín Zumbado, etc., etc., expor-

Viene de la página primera

despierta descontento en las fracciones políticas a que ellos pertenecen.

tan por San Antonio el café, y que son más de veinte camiones de carga que por allí pasan, más el importante y necesario servicio de pasajeros diario.

Hay otras razones que pudieran sumarse para justificarle la imperiosa y urgente necesidad, que hay de macadamizarlo bien antes que entre con fuerza el invierno y crea señor Volio que hoy vuela su nombre por todo el país porque Dios ha sabido premiar a Costa Rica, llevándolo a la Secretaría de Fomento, donde está el dinamo para darle por su medio impulso al progreso en todo el país, y a que usted como juriconsulto, como estadista y como agricultor es notable, unidas su honradez, carácter y actividad.

También supe que don Ignacio Zamora, vecino de Belén, ofreció con ventajas proporcionar el material para la composición de esa carretera y si usted lo tiene a bien si se puede hablar con él, pasa que de acuerdo con el Jefe de Carreteras, haigan los arreglos necesarios.

Estamos seguros que usted atenderá la justa solicitud que le hacen por mi humilde medio vecinos de San Antonio y de esta ciudad.

De Ud. muy Atto. Ss. y amigo

Belisario Gutiérrez Chaves

Heredia, 18 de Abril de 1929.

SE DICE QUE LOS SOBERANOS DE SUECIA ASISTIRAN A SEVILLA

Sevilla, 20. — De fuentes fidedignas se ha sabido que los soberanos de Suecia han anunciado su próxima visita a esta ciudad a fin de asistir a la Exposición.

También se dice que asistirán a la Exposición de Barcelona.

ALEMANIA VA CAMBIANDO DE OPINION

Berlín, 20. — En los círculos oficiales se expresa la creencia de que cuando el lunes se reanuden las discusiones en la Comisión de Expertos reunidos en París, Alemania tendrá ocasión de demostrar una vez más su interés en que el negociado de las reparaciones sea terminado cuanto antes y que se prepare el plan para un resultado satisfactorio.

NUEVOS CASOS DE FIEBRE AMARILLA EN BRASIL

Río de Janeiro, 20. — Tres nuevos casos de fiebre amarilla se han registrado según informes oficiales de Santos. Con tal motivo, los vapores que hacen servicio entre Brasil y Buenos Aires están siendo sometidos nuevamente a cuarentena.

EL DOCTOR SCHACHT ANUNCIA QUE POR PARTE ALEMANA LA CONFERENCIA DE EXPERTOS NO FRACASARA

París, 20. — El Dr. Hjamar Schacht, Jefe de la delegación alemana ante el Comité de Expertos manifestó esta mañana que puede asegurar que si hubiese un fracaso en las negociaciones de reparaciones, jamás sería apuntado a Alemania.

Dijo también que tiene instrucciones para cooperar en la efectiva realización de un acuerdo razonable, pero no imposible.

HABIBULLAH CONTROLA TODA LA FRONTERA

Nueva Delhi, 20. — Los aviadores que han hecho reconocimientos y observado los movimientos de las columnas de Habibullah, dan cuenta que todas las fortificaciones de la frontera se encuentran debidamente reforzadas, estando bajo su completo control toda la línea fronteriza.

El jueves por la tarde hubo cambio de tiros entre dos pequeños piquetes de las avanzadas de las tropas antagónicas habiendo resultado seis bajas.

EL REY AMANULLAH, NO PUEDE AVANZAR RAPIDAMENTE DEBIDO A LA FATIGA DE SUS TROPAS

Nueva Delhi, 20. — Es opinión de varios elementos militares que el lento avance de las tropas del ex-Rey Amanullah se debe en gran parte a que la vanguardia de ellas está integrada por continen-

tes llegados del centro de India, quienes están sumamente fatigados por las largas jornadas efectuadas anteriormente.

EL GENERAL CALLES NO PIENSA NECESARIA LA PRESENCIA DE NUEVAS TROPAS EN SONORA

México, 20. — A fin de dejar una importante columna que esté accesible a cualquier eventualidad que ocurra en el centro, el General Calles telgrafía manifestando que no cree necesario el reforzamiento de las tropas en el Norte, diciendo que en su concepto, la labor allí bastaría hacerse con pequeñas columnas.

Mientras tanto, el General Cárdenas persigue a los infidentes logrando ya haber capturado ciento diez de ellos y gran cantidad de provisiones de boca y de guerra. LOS REBELDES MEXICANOS SE CONCENTRAN EN ZONA YAQUI

México, 20. — Un despacho recibido esta mañana por la Presidencia de la República da cuenta que a Novojoa han llegado más de tres mil rebeldes con la intención de tener facilidades de replagarse a las montañas yaquis convenidos de que el ataque futuro les obligará a abandonar las armas.

Cuatro Hombres

Entre nosotros, el gusto de la historia comienza tarde, lo que viene a resultar un daño, porque, escrita por viejos, la historia americana—muy honrada en la investigación, muy escrupulosamente escrita—no contiene el dinamismo feliz que en Francia le diera un Michelet. De Benjamín Carrión puede esperarse que con sus cualidades de pasión rejuvenezca el género y que se fije en él. La buena fortuna de estos excelentes ensayos puede decidirlo a continuarlos. Porque no están aquí todos los maestros de América. Le faltan un Nelson, un Vaz Ferreira, un Caso, un Henríquez Ureña, un Varona, un Lugones, un Rojas, un Belaunde, un Palacios un Nieto Caballero, los demás colombianos y no sé cuántos más, para completar la serie de hombres que ejercen influencia en la juventud de América.

Benjamín Carrión ha escrito, antes que el libro de poemas a que todos los suramericanos nos sentimos obligados, un elogio de otros hombres de almas ajenas que le han urgido más que la suya propia con un mensaje y nos presenta aquí cuatro cifras de americanos en grande. El piensa ya a nuestra América en unidad y no se lo ocurre el prejuicio de que está alabando a extraños. Gente bien suya ha cogido y la presenta a los regionales, para que tomen legítima posesión de ellos; un mejicano, un peruano, un argentino, un boliviano.

Carrión ha escrito un libro "Los Creadores de la Nueva América", para cuantos jóvenes en la América no tendrán la dicha de ver nunca sobre la misma tarima de su aula sentarse a estos cuatro directores a hablarles de los problemas de su raza. El porvenir "inmediato" de nosotros es harto feo y cuando decimos palabras soleadas de confianza, no hablamos ni de 1930 ni de 1940, por cierto.

Hay entre los cuatro biografiados de Carrión, Vasconcelos, Francisco G. Calderón, Manuel Ugarte y Alcides Argueda, a lo menos dos cuya residencia en Europa no es voluntaria ni ha de resultarles dichosa. Por derecho deberían hallarse en la Secretaría de Educación de sus países haciendo todo lo que pueden, que es mucho, cuando la raza con el libro y formando en la conferencia su conciencia civil, volviendo justo al blanco, laborioso al mestizo y organizado al indio. Se dirá: "Pero si no se les ha desterrado". Y es cierto, si se llama destierro al boleto de tercera clase que lleva un guardián "del orden", junto con una hoja de papel duro con sellos coloreados. ¡Ah!; pero hay los otros destierros el cerco de fuego—de ofensas—el de arena—de aislamiento—que se hace a un hombre en torno de su casa para exasperarlo, obligándolo a mudar de suelo contra la voluntad de sus ojos que tienen costumbre de un paisaje, y de su mente que no gusta sino clavarse en el motivo propio, y rondar los intereses de su pueblo.

Quando Manuel Ugarte recibe en Niza a otro de estos desterrados sin decreto, les dice: "¡Ah, usted también! ¡Pero están llegando todos, uno por uno!"

Es voluntaria ni ha de resultarles dichosa. Por derecho deberían hallarse en la Secretaría de Educación de sus países haciendo todo lo que pueden, que es mucho, cuando la raza con el libro y formando en la conferencia su conciencia civil, volviendo justo al blanco, laborioso al mestizo y organizado al indio. Se dirá: "Pero si no se les ha desterrado". Y es cierto, si se llama destierro al boleto de tercera clase que lleva un guardián "del orden", junto con una hoja de papel duro con sellos coloreados. ¡Ah!; pero hay los otros destierros el cerco de fuego—de ofensas—el de arena—de aislamiento—que se hace a un hombre en torno de su casa para exasperarlo, obligándolo a mudar de suelo contra la voluntad de sus ojos que tienen costumbre de un paisaje, y de su mente que no gusta sino clavarse en el motivo propio, y rondar los intereses de su pueblo.

Quando Manuel Ugarte recibe en Niza a otro de estos desterrados sin decreto, les dice: "¡Ah, usted también! ¡Pero están llegando todos, uno por uno!"

No hay como nuestro Continente para malgastar a sus mejores hombres. La materia prima preciosa, llámese goma de caucho o cacao, la vende por nada, y al indio viduo lo arroja hacia Europa o Estados Unidos. Así perdió Chile un Tancredo Pinóchet, un Ernesto Montenegro, un Carlos Vicuña, un Loyola y un Torres Ríoseco; así Costa Rica ha prestado a Brenes Mesén.

Es a los jóvenes a quienes se roban estas fuerzas morales. Ellos crecerán oyendo hablar como de mitos de su Alcides Argueda, por ejemplo, y no verán su cara nunca. Ellos llegarán a pensar que es natural como que la caña crezca, que el escritor viva en otro país y que Martí el santo dio el tipo de un destino lógicamente desgraciado: el del madurador anticipado—y castigado—de las conciencias.

Gabriela Mistral

CAFE MOLIDO DE ALTA CALIDAD, pídale en

“LA DESPENSA”

--y en los establecimientos que esta Fabrica surte--

Acabamos de recibir un hermoso surtido de hierro enlozado
RIVERA & Co. - CARTAGO TELEFONO 107 - APARTADO 21

ESQUELAS

a los precios más económicos

Pídalas en Cartago a la Sucursal de la

Agencia Mora Poveda

Atendida por RUBÉN HERNANDEZ

DONDE BRENESES TODO LO DE FERRETERIA Y MATERIAL ELECTRICO